

connu de l'Académie, enfin, il est dans une position plus fâcheuse que la mienne, puisqu'il a femme et enfants. Mais si Monseigneur parle au recteur, il est bien probable que celui-ci ne résistera pas à cette double attaque. Ensuite, j'ai longuement causé avec Monseigneur de notre œuvre de Saint-Vincent-de-Paul, et plusieurs détails lui ont fait plaisir. Il m'a permis de retourner le voir, dans un moment où il serait moins fatigué qu'à la descente de voiture. Je pense y aller demain, aujourd'hui, je vais avec mon oncle voir son petit garçon et l'exciter un peu. J'ai vu toute la famille il y a aujourd'hui huit jours, ma tante va beaucoup mieux, ma cousine a reçu avec reconnaissance la lettre de mon père, mais elle se désole toujours, et le tout n'est pas fort gai. Cette pauvre jeune femme a l'imagination frappée. J'ai fait mes huit jours de classe en seconde, et j'ai la joie de vous annoncer que j'ai parfaitement réussi. Il paraît que dès l'abord j'ai plu aux élèves, car ils ont été charmants pour moi et ils me font une renommée dans le collège. Le professeur m'a témoigné sa satisfaction, je ne doute pas que son rapport ne me soit très favorable. Reste maintenant la rhétorique ; mais nous nous sommes arrangés de manière à réduire de beaucoup cette épreuve. Je ne ferai que trois classes : *mercredi* prochain, *vendredi* et *samedi*. Despois fait maintenant les trois qui lui sont échues, et ensuite tout sera dit. J'espère que là aussi je réussirai. Ce sont de bonnes notes pour la fin de l'année. Mais je voudrais bien que les nerfs me laissassent en paix. Dites-moi ce que vous croyez nécessaire.

Comment vont les douleurs de ma mère ? L'idée qu'elle souffre vient souvent m'attrister. Quand je serai auprès d'elle je l'aimerai tant et je le lui témoignerai de tant de manières, que je forcerai, j'en suis sûr, la souffrance elle-